

LA CORRESPONDENCIA DE CADIZ.

EDICION LOCAL Y PROVINCIAL DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

LA ENFERMEDAD DE JUANOTE

Pero ¡que no pueda saber una lo que te pasa, lo que te ocurre, qué es lo que te tiene tan preocupado y que te está dejando más delgado que un huso!... ¡Si á mí no me la pegas tú, ni me la das de tonta ni de desavisada!... ¡Si te se ve en los ojos amortiguados y en los labios descoloridos y en la voz apagada y en todo el cuerpo flacucho y tembloroso!... ¡Si ni comes ni duermes, ni disfrutas de un instante de sosiego, mismamente que si te estuviese clavando una avispa su aguijón, tóo el santo día y toa la santa noche!... ¡Si me vas á matar á mí con ese genio arisco y reconcentrado, que te ha dado Dios pa que me martirizaras desde que nos echó la bendición el Sr. Cura!... ¡Si tengo las entrañas podrias de...

—Cállate, Mónica, y no me tientes á que te alze la mano, porque no, porque no quiero, ya lo sabes tú, que las faldas se metan en lo que no las va ni las viene...

—¡Siempre lo mismo! Pues si á mí no me va ni me viene en tus cosas, séanse tristes ú séanse alegres. ¿á quién le va á ir y á venir? ¿Te á ha metido en la cabeza que una tiene el corazón de corcho pa ver como su hombre anda con un roedor en el cuerpo y traga saliva y no puede una lograr que le digan á una: "por ahí me duele"? ¡Ay!, Juanote, dígame yo y te lo juro por estas cruces, que mejor me supeieran toos los malos tratamientos y mil vituperios que sobre mí cayesen, que verte así llorando de dientes pa adentro, un día y otro, y meses y meses...

—¡Callarás, por toas las lenguas que andan sueltas más de lo preciso! ¡U quieres que haga una barbaridad y te haga cachos entre mis deos! ¡Anda con el moral, y desamina á ver cómo están de provistos los cachivaches, y ten la atención en éstos y en que no te se quemee las fritas, como ayer, que me diste un pescoco, que ni de encargo pa adornar la pocilga!... Y, oye, bájate una mizja esos humos y no te andes con que siduermo, si trago ú si hago lo que me da la mismísima real gana, que pa mojar te tomé, y no pa aspia.

—¡Juanote!...

—A la cocina, ¡mal haya la casta de las mujeres respondonas! A la cocina sin chistar ni mistar, ú largo una de sopapos y aquí se va á armar la de Dios es Cristo. Eacenas como la de que acabamos de transcribir el anterior fragmento, eran diarias en casa del tío Juanote, empeñada la mujer de éste en que su marido estaba enfermo, en lo que le sobraba razón—pues á la vista saltaban lo demacrado y flacucho del rostro de Juanote—, y en que éste era víctima de algún pesar, que tenazmente llevaba oculto en su alma, y aferrado por su parte el tío Juano. te en dar la llamada por respuesta á las preguntas de su mujer, cuando no le daba por calificarlas de insufribles impertinencias.

Fuésele ello lo que fuese, es lo cierto que el tío Juanote perdía á ojos vistas, tanto en su físico como en su moral, de una manera rápida y alarmante, pues la agilidad de sus músculos, que en otros tiempos habían admirado á sus convecinos y algo más que admirado á sus convecinas, se había trocado en chochez prematura, y su genio alegre y dicharachero, en un malhumor, que iba alejando poco á poco de su vera á los viejos amigos.

En varias ocasiones, intentó su mujer convencerla de que se hiciese dar una ojeada por el médico.

—¿Pa qué?—era la réplica invariable del tío Juanote.

—¿Pa qué sirven los médicos?—contestábale la tía Mónica, admirada.—Pa que te cures.

—¡Pa lo que iban á servirme á mí los brebajes de ese matasanos!...

—¿Tú qué sabes?

—Quien no sabe jota de lo que se peca eres tú. Y en fin, no quiero y caan sacabó.

Pero todo lo que tenía el marido de «atravesao», tenía la buena Mónica de tenaz y de testaruda, y así, decidida á conocer el nombre, cuando menos, de aquella dolencia que estaba convirtiendo á Juanote en una lanza, de puro escñlido, logró que una mañana el galeno del pueblo se hiciese el enconadizo con el enfermo, que hacía el lugar iba, terminada la labor diaria en el campo, dándose buena maña el ladino doctor, que tenía menos de doctor que de ladino, en manifestarse grandemente alarmado por el cambio de fisonomía del labriego, que, según las señas, se estaba poniendo á grandes «zancaas» camino del campo santo.

—Traiga V. el pulso—dijo á vuelta de algunas razones el discípulo de Esculapio,—á ver, que me está dando el corazón que es V. un caso de una enfermedad misteriosa descubierta ahora mismo por un sabio ruso, que devora los seres humanos...

—¿Quién, el sabio ruso? ¡Recontra, y que han de ser tragaderas!...

—El que los devora no es el sabio, sino un microbio inventado por él, que ha ofrecido ante los asombrados ojos de la ciencia moderna...

—¿El microbio? Y ¿qué viene á ser eso de un microbio sabio?...

—Si el sabio no es el microbio, sino el sabio... Eso es: debilidad, marcha anormal, vista apagada, labios descoloridos... Usted se quejará...

—¿Yo? nunca.

—Pero sufrirá V. de inapetencia, tendrá el sueño muy agitado, será víctima de dolores nerviosos...

—¿Y qué?

—Tío Juanote, póngase V. en cura. La enfermedad no ha hecho todavía grandes progresos en su cuerpo de V. y, como afirma el sabio francés, que antes he citado...

—¿Cuál Pues ¿no ha dicho V. antes que era un sabio ruso?

—Lo mismo da, porque como ahora los rusos y los franceses están á partir peras...

—¿Sabe V. qué pienso, don Sisenando?

—¿En meterses en la cama y no salir de ella hasta que se cure?

—No, señor, sino en que como hasta lo presente mi enfermedad, dándole suelta, no ha tomado incremento mayor que digamos, sin necesidad de que me tomen el pulso ni me soben el cuerpo, pues, ahí verá V. creo que será lo más acertado dejarla que se fastidie y que no se crezca, pues tengo pa mí que las enfermedades son como las mujeres, que en cuanto ven que se les da importancia y que se hace caso de sus peidengues, hacen lo que el homo, se suben por encima de los mismos tejidos.

—Pero, tío Juanote, V. quiere morir se.

—No en mis días. Pa cuando piense en ello ya me sé yo lo que me de hacer. Yo tengo más confianza en mi sabio que en los rusos y toos los franchutes del globo.

—Y ¿cual es su sabio de V., si puede saberse?

—Aquel que dijo: "ni médicos, ni boticas, si mucho á vivir aspiras..."

Fracasadas por esta parte las generosas tentativas de Mónica, acudió ésta á la fuente donde tantos atribulados y afligidos han bebido el bálsamo de la tranquilidad y el consuelo: contóle sus cuitas al Sr. Cura. Era éste un venerable viejo muy viejo y muy venerable, que no llevaba todavía un año en la parroquia. Con bondad evangélica escuchó la relación larguísima de la buena mujer, cuyas inquietudes databan, por extraña coincidencia, de la fecha en que había llegado al pueblo el Sr. Cura.

Mónica recordaba perfectamente que al regresar de la casa parroquial, donde el pueblo en masa había acudido á festejar y á ofrecer al nuevo padre de almas, que aquella mañana había tomado posesión de la parroquia, encontró á su marido sentado en un rincón del hogar, hosco y meditabundo, estrechándose la cabeza con ambas manos, como si temiese que se le marchara.

—Es raro—dijo el Sr. Cura, intrigado por aquel misterio, que acababan de presentar á su vista,—muy raro... ¿Y tú, hija mía, no sabes á qué atribuir un cambio tan radical y tan brusco? ¿No sospechas nada, no tienes indicio ninguno por el que nos pudiéramos guiar con ese laberinto de la conducta irregular de tu esposo?

—Nada, padre yo no conozco bien á tu esposo, aunque presumo cuál debe ser de entre los hombres de este pueblo. Si yo le tratase procuraría sondear su espíritu y ver de arrancarle una sola palabra que fuese que tal vez sería el hilo por que arrancaríamos luego el ovillo ansioso, pero no siendo así, no acierto de qué medios pueda valerme... De todas maneras, tú has hecho bien en confiarme tus penas, por cuyo alivio pediré con insistencia á Dios. Confía tú en El asimismo.

—En El confío, padre.

—Pues demos tiempo al tiempo y de ja que yo me tome algunos días para meditar. Ya hablaremos de esto más tarde.

De allí á poco recibió el Sr. Cura un recado, en el que se le pedía con mucha urgencia que fuese á casa del tío Juanote, que el pobre había sufrido un fuerte accidente y se las estaba liando.

En un santiamén llegó el buen sacerdote al lado de la cama en que yacía el enfermo, por cuyo rostro empezaba á extenderse una palidez de mala índole, que hacía saltar el corazón de Mónica dentro del pecho y obligaba á fruncir el cejo al doctor. Demudóse aún más el semblante del tío Juanote á la vista del Cura, á quien dejaron llegar á la cabecera del lecho el doctor y Mónica, que á los pocos instantes dejaron solo al padre con el paciente, á una indicación de éste.

Una hora más tarde, quienquiera que hubiese penetrado en la alcoba del tío Juanote, habría visto el rostro de éste desfigurado por una emoción que había de tener algo de sobrenatural, y al buen Cura con los ojos á punto de llenarse de lágrimas...

—Pero, ¿V. me perdona, padre? Después de haber manchado mis manos con sangre inocente, después de haber estado V. á punto de ser víctima de mi infernal furor, después de haber ofendido á Dios en la persona de un ministro suyo, ¿puede aún venirme el perdón del Cielo por mano del mismo sacerdote á quien le ultrajado?

—Sí, hijo mío, sí, Dios te perdona. Al cabo de dos meses halláronse de nuevo el médico y el tío Juanote, restablecido éste completamente de su enfermedad, no sin cierto resquemor del galeno, que no había podido dar mucho que hacer al boticario con la enfermedad de Juanote.

—¿Cómo le va á V., tío Juanote?

—Lo que á la vista salta, cállelo la boca. Me parece que aquel sabio ruso, que V. decía, no tendría que ver conmigo ni eso. No era mal microbio el que yo llevaba en las mismas entrañas, pero ya no existe. Me lo sacó el Sr. Cura del cuerpo con cuatro palabras. ¡Y que empezaba ya á fastidiarme! ¡Como que estaba ya tentao á hacer testamento y á llamarles á V.! ¡Mal hayan los remordimientos, y qué recondenaos son y cómo se ceban en uno hasta que se les achale!

J. CARBONELL ALSINA.

LO QUE SE CUENTA

«Los grandes enemigos del ciclismo y del automovilismo—dice «Alrededor del Mundo»—son los pinchazos que con la mentable facilidad sufren los neumáticos de las ruedas.»

No hay inventor que no haya pensado en buscar la manera de evitarlos, seguro de que si lo conseguía su idea valdría millones.

Después de esto parece mentira que no hayan caído en la cuenta de que hay una manera relativamente sencilla de impedir los pinchazos.

La idea se le ha ocurrido á una casa francesa, y consiste en proteger al neumático con una especie de cota de malla formada por escamas de acero perfectamente articuladas, de modo que cedan á la presión y no impidan la elasticidad del neumático.

Sobre la parte de ésta que se pone en contacto con el suelo hay una especie de correa adherente al neumático y sobre la cual corren una serie de escamas ó planchitas metálicas.

La cota de malla convierte al neumático en imperforable. Aumenta con ella un poco el ruido que producen las biciletas, y sobre todo los automóviles, pero ese ruido queda en gran parte ahogado por la capa de aire y por el caucho del neumático.

Las mujeres están dando grandes resultados como telegrafistas.

Buena prueba de ellos es que, en países tan prácticos como los Estados Unidos, hay 37.000 mujeres telegrafistas.

Uno de los artículos del reglamento de la Universidad de Chicago es que todos los estudiantes tienen que hacer, por lo menos, una hora de ejercicio físico al día.

Los tres primeros Presidentes que hubo en los Estados Unidos se casaron con mujeres viudas.

ACTUALIDADES CRONICA TELEGRAMAS

INFORMACION GENERAL.

DOS EXTREMOS

Peligroso en extremo suele ser el carácter levantisco en los pueblos, pues en guerra siempre con el principio de autoridad y mal avenidos con la normalidad del derecho no permite que se gobierne en las debidas condiciones de tranquilidad y sosiego, para el planteamiento de todas aquellas medidas beneficiosas á los intereses públicos.

Pero no menos funesto es en todo concepto el indiferentismo que lleva á la vergonzosa anulaci3n de todo carácter y al olvido de las virtudes cívicas y de los más elementales deberes de ciudadano. La indiferencia general que lleva la inercia.

Malo es que se esté en perpétua contienda con los poderes constituidos, sin concederles tregua, cuando es inoportuno extremar los medios de oposici3n y malo es también que se abdique de los derechos y sin interponer los recursos de la ley, ni formular las protestas legales consiguientes á toda trasgresi3n, los pueblos se dejen tratar como borregos, con mengua de su dignidad y menosprecio de sus libertades.

De estos dos extremos vergonzosos hay que huir siempre, porque tan contrarios son á las funciones sociales los pueblos que se exceden, convirtiendo la libertad en libertinaje, como los que por su persona ó abyecci3n no saben oponer sus derechos y señalar enérgica y severamente, dentro del respeto á los procedimientos cultos y pacíficos, la condasta que deben seguir sus gobernantes.

El país donde la opini3n se anula y desfallece y claudica, ó en donde se deja llevar de las corrientes demagógicas, no llega nunca á disfrutar de las ventajas de su verdadero estado de derecho.

Nuestra edici3n de la mañana TELEGRAMAS PUBLICADOS

Petic3n

Madrid 7, 23.30.

Los candidatos republicanos que se presentan por Madrid, han pedido al Alcalde legalidad en las elecciones.

Desiste

El Sr. Barrio y Mier ha desistido de reunir á sus amigos los carlistas.

De viaje

El Sr. Ugarte marchará á Galicia y después á Portugal y Andalucía.

Monumento á Alfonso XII

La comisi3n que entiende en el proyecto de erecci3n de un monumento al Rey Alfonso XII, ha acordado fomentar la suscripci3n abierta para tal objeto, y recordar á los artistas que la admisi3n de bocetos terminará á fin de Mayo.

Conferencia

El general Polavieja ha conferenciado

con el Sr. Sagasta, acerca de cuestiones electorales.

De toros

Los Duques de Orleans han asistido á la corrida de toros.

Mitin

Madrid 6, 23.15.

Telegrafían de Roma que en el teatro Regio se celebraba un mitin de controversia entre clericales y anticlericales.

La multitud que asistía era enorme.

El proscenio se hundió, resultando algunos heridos gravísimos.

Prácticas navales

El día 15 del actual comenzarán las prácticas de torpedos eléctricos y mecánicos que durarán 45 días.

Más adelante habrá otro periodo para las mismas prácticas, aumentándose el personal conveniente.

Lo de los tranvías

El alcalde ha dirigido una comunicaci3n á la empresa de los tranvías para que acepte á los huelguistas que se presenten á trabajar.

La empresa dice que admitía á los intachables y que en lo sucesivo reglamentará sus derechos.

Nombramiento suspendido

Madrid 7, 14.30.

Se ha firmado un decreto suspendiendo el nombramiento del Sr. Barrado de Director general de la Deuda.

Los tranvías

El servicio de tranvías se ha normalizado.

El ministro de la Gobernaci3n discute con la empresa las bases futuras para un arreglo, que quizá se le dé carácter general á todas las empresas.

Contestaci3n

El Sr. Sagasta ha firmado la contestaci3n á la consulta que algunas diputaciones le han dirigido acerca de la constituci3n de los tribunales contenciosos.

Picador

Continúa muy grave el picador *Melilla* herido en la plaza de toros de Barcelona.

EN BARCELONA

La cuesti3n de los tranvías

Telegrafían de Barcelona que el conflicto relacionado con la huelga de tranvías, presenta feísimo cariz.

Numerosos grupos de huelguistas han hecho parar los trabajos de varias fábricas, y recorren las calles impidiendo que circulen toda clase de vehículos, haciendo que se apeen las personas que los ocupan.

Otro inmenso grupo de obreros en el muelle ha hecho parar los trabajos de los trabajadores de carb3n que se ocupan en la carga y descarga.

Estos pudieron reanudar sus trabajos protegidos por la benemérita.

La policia detuvo en el muelle á ocho huelguistas que armados de cuchillos amenazaban á los obreros que trabajan.

Los compañeros de los detenidos querían libertarlos y lo hubieran conseguido á no llegar oportuno auxilio de las fuerzas del ejército que prestan el servicio de guardia en la Capitana General.

Después fueron detenidos dos anarquistas que revólvers en mano amenazaban á los obreros que trabajaban.

Dichos individuos pudieron huir pero fueron cogidos, encañonándolos la tropa con sus carabinas.

Otro grupo de huelguistas se presentó en el picadero americano pretendiendo impedir la salida de carruajes.

Acudieron inmediatamente á dicho lugar varias secciones de la guardia civil.

También un escuadr3n de Dragones ha acudido á los sitios donde se forman grupos.

La guardia civil está patrullando en las Ramblas.

Los trenes y tranvías de Badalona están circulando protegidos por la guardia civil y fuerza de Cazadores.

Cerca del puente de los Besos colocaron los huelguistas una gruesa piedra en la vía, quitándola el maquinista.

A causa de estos sucesos, se ha suspendido la salida de las tropas para efectuar las maniobras militares ordenadas.

Firma de Marina

Madrid 7, 17.15.

El Sr. Duque de Veragua firmará mañana el ascenso del Sr. Sandoval á coronel de Artillería de la Armada.

Al Sr. Muste á capitán de la reserva de Infantería de Marina, así como el señor Martín Gutiérrez.

Se firmará el cese de la Junta consultiva del Sr. Eliza.

La pacificaci3n de los espiritus.

Consejo de Ministros.

Madrid 7, 22.

Precipitadamente se ha reunido el Consejo de Ministros, siendo llamados por teléfono los consejeros de la Corona.

La reuni3n fué breve.

Al salir los ministros se mostraron muy reservados, limitándose á decir á los periodistas que la reuni3n tenía por objeto cambiar impresiones acerca de la situaci3n de Barcelona.

Mañana se volverán á reunir.

Quizá se haya acordado la proclamaci3n del estado de guerra en la ciudad condal.

Preguntados los ministros si en la huelga de los tranvías se había mezclado el elemento catalanista, respondieron que únicamente se trataba de la huelga.

Nada más han querido decir.

Deduzco por la falta de noticias telegráficas de Barcelona que hay desde las primeras horas de la tarde que han ocurrido sucesos graves.

El Sr. Nocedal

Madrid 7, 23.10.

El Sr. Nocedal ha pasado por Pamplona con direcci3n á Guirúzcoa.

En libertad

Telegrafían de Valencia que han sido puestos en libertad los huertanos que fueron detenidos por orden del juez.

Los detenidos marcharon en manifestaci3n hacia Alboraya vitoreando al gobernador y al alcalde.

El conflicto está resuelto.

Exámenes

Madrid 7, 23.30.

Mañana publicará la *Gaceta* un decreto convocando á exámenes del cuerpo de Aduanas para el 15 de Junio.

Jubilaci3n

En breve será jubilado el Sr. Isasa ocupando la presidencia del Tribunal supremo un ex-ministro liberal.

Atropello

Un tranvía ha atropellado el coche del Conde del Cabarrus, resultando este ileso.

Torero

Mejora el espada *Lagartijillo*.

Candidatura conservadora

Los candidatos conservadores que lucharán en Madrid son los Sres. Muñoz Rivero, Serrano y Echevarría.

Ceses

Al terminar las maniobras militares cesarán en sus mandos algunos jefes de cuerpos.

Declaraci3n oficiosa

Madrid 7, 23.45.

El gobierno ha manifestado á los periodistas que las autoridades de Barcelona han sido autorizadas para que puedan suspender las garantías constitucionales y proclamar el estado de guerra si lo juzgan oportuno.

Noticias vagas que se reciben de Barcelona, aseguran que comenzaron los sucesos quemándose algunos felatos y que hubo tiros y choques entre la fuerza pública y los obreros.

Las huelgas de Barcelona

Madrid 8, 0.30.

Telegrafían de Barcelona que se cree que en la conferencia celebrada por el capitán general con los gobernadores civil y militar, se ha tratado de proclamar el estado de guerra, habiéndose consultado al gobierno.

Después de los sucesos de la tarde siguió la alarma en la poblaci3n.

A las diez de la noche se restableció la tranquilidad.

En el Cuartel de la Guardia civil se ha colocado un bando del gobernador resignando el mando en la autoridad militar.

Madrid 8, 1.

Los revoltosos quemaron las casillas de consumos de Sans, acudiendo la guardia civil.

Ya estan abiertas las tiendas que se habían cerrado durante el mitin de los catalanistas.

Madrid 8, 1'30.

Se ha proclamado el estado de guerra en Barcelona.

La Reina ha firmado á consecuencia de lo acordado en el Consejo de Ministros la suspensión de las garantías constitucionales en aquella provincia y hoy aparecerá el decreto en la Gaceta.

Las fábricas en Barcelona están cerradas.

El mitin catalanista se ha celebrado en el Nuevo Retiro.

Se hicieron cuatro detenciones de personas que interrumpían á los oradores.

Se han producido diversas alarmas.

Fuerzas de Caballería de Numancia que conducían á 44 detenidos fueron apedreadas.

Un soldado se cayó del caballo y está gravísimo.

Los grupos hicieron que se retiraran los coches de las Ramblas.

Las tropas dieron cargas á los grupos.

Estos se dirigieron al cuartelillo que hay en la calle de Conde del Asalto incendiando los documentos y muebles que allí había.

MENSAJE DE ADHESION

Se están recogiendo firmas para el Mensaje de adhesión, que varios vecinos de esta capital proyectan dirigir al Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo:

«A nuestro amadísimo Prelado el Excelentísimo é Ilmo. Sr. Dr. D. José María Rancés y Villanueva

Nada más aflictivo para un buen hijo que las ofensas inferidas á su padre. El concepto injurioso, la frase irreverente, la suposición calumniosa con que un diario local, comentó y trató de torcer el sentido de vuestra paternal Circular sobre *Electra*, de fecha 20 de Abril, muerden todavía nuestra alma y lastiman nuestros sentimientos de amor y respeto para con Vos, dignísimo Prelado.

Nunca, jamás, habiéramos cooperado con nuestra presencia y dinero á la representación de una obra, que ha tenido el triste privilegio de suscitar las iras sectarias contra la Iglesia de Cristo y es incentivo á crímenes universalmente execrables, como son el asesinato y el incendio. Habríamoslo considerado como apostasía cobarde en estos tiempos en que el enemigo se arma de todas armas para la lucha suprema. Pero, falto de vuestra solicitud de Padre, de vuestro consejo de Maestro, del silbo amoroso del Pastor, acaso alguno de nosotros hubiera caído en las redes habilmente preparadas del contrario.

Vuestra voz fué aliento y guía, señora en torno de la cual nos agrupamos obedientes á vuestro mandato, escudo tras el que son imposibles la defección y la derrota.

Comprendiólo así el enemigo y su rabia impotente escupió sobre Vos el ultraje. No, por desagraviaros, que el barro del fangal no mancha la altura, sino por dar público testimonio de nuestra adhesión, de nuestro cariño, de la inmensa gratitud de que os somos deudores, por el celo con que cuidais de la cristiana grey á Vos confiada, subscribimos la presente, que depositamos á vuestro pies,

Pastor amadísimo, al par que pedimos vuestra paternal bendición.

Cádiz 2 Mayo 1901.»

HEROISMO SUBLIME

EL CURA BRUNEAU

No ha podido presentarse en ocasión mejor, cuando todas las pasiones se conjuran contra la Iglesia, y los exaltados persiguen sin piedad al sacerdote y apedrean el templo, este hermoso rasgo de sublimidad moral de abnegación, de heroísmo sobrehumano, del cura Bruneau, de que hablan hoy todos los periódicos, y que conmueve poderosamente á toda la Francia. Ejemplos tan admirables de sacrificio, que eleva al humilde sacerdote de Laval al alto rango de mártir de la Religión, se ha ofrecido pocas veces en la vida, sobre todo en estos tiempos de general descreimiento y de persecuciones contra las leyes divinas.

La tragedia del cura Bruneau espanta al mismo tiempo que maravilla. En 1894 cometióse en Laval, pueblo inmediato á Tours, un crimen que impresionó dolorosamente á la comarca. El cura Fricot apareció ahogado en un pozo, con magullamientos reveladores de la lucha sostenida entre el asesino y la víctima; para que el cadáver no saliera á la superficie, el autor del asesinato había colocado en el pozo fuertes travesaños de madera. De este terrible crimen fué acusado desde el primer momento el cura Bruneau, compañero del muerto por el pueblo en masa, y el supuesto asesino ingresó en la cárcel y fué condenado á muerte.

Los días que precedieron á la ejecución fueron de dolor espantoso. El bárbaro populacho rondaba de continuo la prisión y pretendía saltarla para lynchar al asesino. Junto á las rejas insultábale groseramente y cantaba el *De profundis*, recordando contentamente al pobre sacerdote la hora de la muerte cercana. Con los mismos insultos y cánticos acompañóle después al suplicio.

Enérgicamente protestó el cura Bruneau de su inocencia durante el proceso. Reiteradas veces solicitó el Papa su indulto; pero nada pudo bastar para detener la justicia humana. La cabeza del sacerdote rodó bajo la cuchilla de la guillotina, cuando aún no se había extinguido el eco de la última protesta hecha en el patíbulo.

Lo más horrible de la tragedia, lo sublime en este tremendo caso de error de la justicia, era que el cura Bruneau, inocente del delito, era la única persona que conocía al autor. El asesino había sido el ama del cura Fricot, la cual confesó á Bruneau su crimen, pero en el secreto de confesión. Una palabra pudo salvarle de la deshonra y de la muerte; pero el honrado sacerdote, heroico cumplidor del tremendo deber, no quiso revelar lo que en secreto de confesión se le confiara, y arrojó el sacrificio y el martirio con sublime entereza.

Hace pocos días ha muerto el ama del cura Fricot, autora del crimen, y en el momento de comparecer ante Dios ha confesado, ante testigos, su terrible obra, más infame en la segunda parte que en la primera.

La confesión del asesino recorre toda la Francia, conmoviendo todas las conciencias. El tremendo calvario del sacerdote, sublime imitador de Cristo, reaparece con todos sus horrores, y del Padre Bruneau, insultado y escarnecido en vida y en muerte, hablan todos como se habla de los santos y los mártires.

El sublime ejemplo de heroica abnegación, debe ser bien aprovechado por los exaltados enemigos de la Iglesia, que tanto extreman hoy sus enconos. Ante la sombra del cura Bruneau deben enmudecer los injustos odios, para no dejar espacio más que á la admiración, hacia quien por fé y por amor al deber arrostra de tan heroica manera el suplicio.

De la Cartera de Noticias

Sepelio

Ayer mañana se verificó el entierro de la distinguida señora de Camargo.

Presidieron el duelo D. Antonio Ben-susan: el Rector del Colegio de San Felipe y el Comandante de Marina señor Eulate.

Entre la concurrencia que era tan numerosa como distinguida, vimos á las siguientes personas: Povil, Lacave (don Carlos y D. J. Luis), Aramburu (don Miguel, D. Juan y D. José), Rodríguez Guerra (D. J. Luis), Salazar, Ravina (D. Guillermo), Lacoste, Alvarez Ossorio, Viesca (D. R.), Ravina y Cortazar, García de Arbolea (D. Arturo y don Fernando), Ayala, Summers, Ibáñez (D. Victoriano), Pérez (D. José), Rey, Superbielle, Bastarreche (D. Pedro y D. Antonio), Cavillo, Gómez (D. Carlos), Marqués de Santo Domingo, Marqués de Fiel Pérez Calixto, Viniestra, Puente (D. Manuel), Soler, Picardo (don Antonio), Mac-Pherson, Hezode Vidie-la, Mexías (D. Rafael), Labra, Gómez del Valle y Barahona, etc., etc.

Reiteramos nuestro pésame á la respetable familia doliente.

Próxima boda

El pasado lunes fué pedida la mano de la bellísima y distinguida Srta. Mercedes Poggio y Florez, por la respetable señora viuda de Rubio, para su hijo, nuestro particular amigo, el Director de la Sociedad Cooperativa de Fabricación de Gas, Sr. D. Vicente Rubio y Venegas.

La boda, si no son erróneos nuestros informes, se celebrará á fines del próximo Julio.

Navegación

Vapores correos de la Compañía Transatlántica:

El *Alfonso XII*, salió el viernes 3 de Habana para Veracruz.

El *Buenos Aires*, salió el domingo 5 de New-York para Cádiz.

El *Cataluña*, salió el domingo 5 de Habana para Colón.

El *M. I. Villaverde*, llegó el lunes 6 á Barcelona.

El *San Ignacio de Loyola*, salió el martes 7 de Las Palmas para Cádiz.

Noticias del Dique

En el *Isla de Kanay* marchó á Barcelona el digno administrador de esta Factoría D. José Mendoza. Según se dice está designado para un nuevo destino con ascenso.

— Están muy adelantadas las reparaciones que se hacen en el *Reina María Cristina*.

— Continúan con actividad las obras de la grada para el nuevo vapor *José de Aramburu*.

Anuncio

El Registro Fiscal de la Propiedad de la provincia de Cádiz, publica el siguiente anuncio en el *Boletín Oficial*, acerca del cual llamamos la atención de nuestros lectores:

«En cumplimiento de lo que dispone los artículos 12 y 13 de la Instrucción de 14 de Agosto último, para la formación de los Registros fiscales de la propiedad urbana, se hace saber por el presente anuncio que los propietarios de solares sin vallar y las casas de labor, están obligados á proveerse en las oficinas de este Registro de cuantas relaciones juradas les sean necesarias, las cuales pueden ser también pedidas por escrito, indicando el domicilio donde hayan de entregarse.

Transcurrido, por consiguiente, el plazo de treinta días, á contar desde el siguiente al de la inserción de este anuncio en el *Boletín Oficial*, y pasado este plazo, se considerará á los propietarios, administradores ó encargados, incursos en la multa reglamentaria.

Lo que se publica para el conocimiento de los propietarios de fincas situadas en Extramuros, que aun no hayan presentado las relaciones juradas correspondientes.

Cádiz 4 de Mayo de 1901.—P. Groizard»

SECCION RELIGIOSA

Calendario.

Día 8.—San Gregorio Nacianceno, ob. y dr. y la traslación de san Nicolás de Bari, arz. de Mira.

Día 10.—San Antonino, arz. de Florencia, y el beato Juan de Avila, ap. de Andalucía.

Día 9.—Turno de Adoración.— Hermanas Franciscanas.

Jubileo.

Día 9.—En el Hospicio Provincial.

Día 16.—En la misma iglesia.

Se manifiesta á las seis y se oculta á las siete y veinte.

Oficio divino

Día 9.—Se reza de San Gregorio Nacianceno ob. y dr. Conmemoración de la octava.

Día 10.—Se reza de la octava de la Santa Cruz.

SECCION MARÍTIMA

Mareas del día 9.

1.ª pleamar 5'44.—1.ª bajamar 12'07.

2.ª pleamar 18'07.—2.ª bajamar 24'32.

Afecciones astronómicas

Sale el sol á las 5'23.—Pónese á las 19'20.

Sale la luna á las 21'07.—Pónese á las 10'04.

VAPOR AL PUERTO

SALIDAS DEL PUERTO. — SALIDAS DE CÁDIZ

Día 9.

7'00.—9'00.—15'30. — 8'00.—14'00.—16'30.

Día 10.

8'00.—10'30.—15'30 — 12'00.—14'00.—16'30.

Precios.—Billetes de popa, 1,25 pesetas.—Idem de proa, 0'70.—Idem de cosarios, 0'25.

Límite de peso.—Ningún objeto que circule por el correo, cualquiera que sea su carácter, procedencia y destino, podrá exceder su peso de 4 kilogramos.

ESPECTÁCULOS

TEATRO-CIRCO GADITANO.—Función para hoy: *Electra*.—A las ocho y media.

Imprenta de LA DINASTIA

Santa Inés, número 1.



SERVICIOS

DE LA

**COMPANIA TRASATLANTICA**
DE BARCELONA

En la actualidad se encuentran organizados los servicios de esta Compañía, en la siguiente forma:

Dos expediciones mensuales á Cuba y Méjico; una del Norte y otra del Mediterráneo.

Una expedición mensual á Centro América.

Una expedición mensual al Rio de la Plata.

Trece expediciones anuales á Filipinas.

Una expedición mensual á Canarias.

Seis expediciones anuales á Fernando P6o.

156 expediciones anuales entre Cádiz y Tánger con prolongación á Algeciras y Gibraltar.

Las fechas y escalas de cada servicio se anuncian aparte.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas en pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes: En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres. Ripol y C.^{ta}, Plaza de Palacio—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica—Madrid: Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol 13—Santander: Sres. Hijos de Angel Perez y C.^{ta}—Coruña: Agencia de la Compañía Trasatlántica—Vigo: D. Antonio Lopez de Neira—Cartagena: Sres. Bosch Hermanos—Valencia: Sres. Dart y C.^{ta}—Málaga: D. Antonio Duarte.

BASES DE LA PUBLICACION

DE

La Correspondencia de España con la de Cádiz

SE SUSCRIBE SANTA INÉS, 17 2.º

El precio de las dos: el de solo «La Correspondencia de España»

«La Correspondencia de España» uno de los periódicos más importantes y de más antigüedad no deja de publicarse ningún día en el año ni aún los más clásicos por sus fiestas.

Cuenta con ilustradísimos redactores que á diario se ocupan de cuantos asuntos sean de actualidad y que con competencia é imparcialmente desenvuelven los temas que con el mayor criterio aparecen constantemente en el periódico.

NOTICIAS Y RESEÑAS

La información diaria de «La Correspondencia de España» nada deja que desear al lector y es especialidad del periódico el no omitir ni una noticia que merezca ser conocida del público: á este objeto cuenta con activos y conocidos reporters que frecuentan los centros oficiales y particulares.

SECCION TELEGRÁFICA

El periódico publica estensísimo y acreditado servicio telegráfico para lo cual tiene corresponsales en todas las principales poblaciones de España y en los principales puntos del extranjero.

NOVELAS

Uno de los alicientes de «La Correspondencia de España» es la publicación de las novelas que de antiguo se leen en la sección destinada al efecto.

La Empresa del periódico tiene especial cuidado en adquirir novelas escogidas que por ser á cada cual más interesante despierta en el lector el deseo de continuar su lectura hasta conocer el desenvolvimiento de la obra.

Imprenta de D. Gonzalo Cerón, Santa Inés, número 17

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos como Facturas para Establecimientos, papel comercial, con membretes y sobres rotulados en tamaños corrientes y en dimensiones más prolongadas, útiles para las Casas de Comercio, y esquelas de defunción.

NOTA DE ADMINISTRACION

Los suscritores de Cádiz á nuestro periódico que por temporada marchen á algún punto de la península, pueden pasar aviso en nuestras oficinas si desean se le remita á la residencia que vayan á tener; lo que se hará sin aumento de precio en la suscripcion.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

El señalado á «La Correspondencia de España» en unión con la de Cádiz, que publica un estenso servicio telegráfico y dá cuenta de cuantos sucesos se hayan sabido en la capital es el fijado en Cádiz solamente para el periódico primeramente citado, 2 pesetas al mes.

PUNTO DE SUSCRIPCION

Cuantos deseen se les sirva «La Correspondencia» serán su aviso en la calle de Santa Inés, núm. 17, piso segundo, y puntualmente por las noches, acabado de llegar el correo les será remitida.

SERVICIO DE LA IMPRENTA

En los talleres de esta imprenta, hace treinta años fundados dedicanse exclusivamente para cuantos trabajos se les encargue fundiciones y titulares completamente nuevas y que no invierte en la confección de los periódicos diarios, por la especialidad con que hay que llevar á cabo la formación de ellos.

Los autores y editores de obras encontrarán en estos talleres para la reimpression de ellas precios verdaderamente económicos y el mayor esmero para el lucimiento del trabajo.

Las TARJETAS DE VISITA se imprimen en la clase de cartulina que se deseen y en los tamaños corrientes ó especiales que guste la persona que las encarguen.

HAY SURTIDO EN RECIBOS para cobros de fincas, impreso ó en blanco el punto donde hay que hacerse la cobranza y el precio varía segun clase de papel siendo los más arreglados á 40 cénts. cada ciento.

SE ENCUENTRAN A LA VENTA fés de vida para los habilitados de clases pasivas, arreglándose el precio de ellas se se toman en cantidades de alguna consideración.

HAY IMPRESOS, partes de fondas y casas de huéspedes con arreglo al modelo exigido por el Gobierno. Listas de embarque por el Ferrocarril y por los vapores. Hojas de Estadística criminal y partes de nacimientos y defunciones á los juzgados municipales.

DOCUMENTACIONES.—Existen modelaciones con arreglo á los formularios exigidos por el Gobierno para todas las dependencias provinciales y de los municipios, encontrándose impresos y destinados para la venta diferentes trabajos de oficinas militares.

ANUNCIOS

Se admiten anuncios para la cuarta plana á precio convencionales, hasta hora conveniente.

Se admiten papeletas mortuorias y anuncios en tercera plana hasta la hora de entrar en máquina el número.

Los comunicados que se inserten se abonarán con arreglo á tarifa y serán ó nó admitidos á juicio del Director.

No se devuelven los originales que se remitan aunque estos no se inserten.

PUBLICIDAD ECONOMICA

Nuestro periódico tiene establecida una tarifa de precios muy arreglada, admitiéndose contratos por anualidades para la publicidad de específicos tanto nacionales como extranjeros.

A cada anunciador de fuera de Cádiz le remite un ejemplar por cada inserción que se haya verificado, haciéndose el envío en fin de cada mes.